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Шихарев Ю.И. Тогда я предлагаю поручить ко-
миссии... 

Председательствующий. Вот Миткжов не может 
работать над законопроектами, над поручениями. 

Шихарев Ю.И. ...подготовнть постановление Вер-
ховного Совета об ответственности тех лнц. 

Председательствующий. Ну хорошо, но что толку 
сотрясать воздух? Протокольно запишем: "Обратить 
внимание Президента на то, что систематически на-
рушаются конституционные сроки". Что еще мы мо-
жем сделать сейчас? 

Бабурин С.Н. Написать небольшое постановле-
ние... 

Председательствующий. Записали уже прото-
кольно. 

Хорошо. То есть ничего хорошего нет, но закон 
приняли. 

Прежде чем начать следующий вопрос, как мы ус-
ловились, рассмотрим заявление по Осетии. Влади-
мир Николаевич, пожалуйста, предложите и соответ-
ствующее решение. Заявление огласите н постановле-
ние. Мы поставим на голосование. Все читали? Уст-
раивает? Третий микрофон, пожалуйста. 

Батагов Т.Д. Спасибо. У товарища Ярова как раз 
новый вариант, и к нему приложено постановление. 
Вот он как раз его читает. Почти то же самое, лишь 
чуть-чуть изменена преамбула. Больше ничего, ос-
тальное — все то же самое. 

Председательствующий. Почти тот же самый 
текст? Так что тогда мы принимаем? Вы же сказали, 
что подготовлен вопрос. Владимир Николаевич, что 
мы принимаем? Пожалуйста, второй микрофон. 

Подопрнгора В.Н. Руслан Имранович, когда мы 
рассматривали этот вопрос, то пришли х выводу, что 
в настоящий момент лучше прннять заявление, пока 
идет расследование событий, которые произошли в 
Осетии. Распоряжение по расследованию руководст-
вом Грузни даны. Поэтому, хогда будут результаты 
этих расследований, тогда мы сможем прннять соот-
ветствующий документ. 

Председательствующий. Так, уважаемые депута-
ты, у всех есть проект заявления? Согласны? Прини-
маем? Ставлю на голосование Заввленне Верховного 
Совета Российской Федерации в связи с трагическими 
событиями в Южной Осетии. 

"Верховный Совет Российской Федерации с чувст-
вом глубокого сожаления и сострадания воспринял 
трагическую весть о недавней гибели в Южной Осе-
тин более 30 мирных жителей в результате обстрела 
автобуса с пассажирами на трассе Цхинвалн-Владн-
хавказ. Народные депутаты России выражают нск-
реннне соболезнования семьям и близким погибших. 

Приняв х сведению информацию о том, что Госу-
дарственный совет Республики Грузия осудил эти 
действия и создал следственную группу с участием 
представителей Цхинаали и Северной Осетин, Вер-
ховный Совет выражает надежду, что будут приняты 
неукоснительные меры для полного раскрытия этого 
вопиющего кровавого преступления н наказания пре-
ступников. 

Российские парламентарии, заявляя о своем глу-
боком воамущенин, протестуя против этого нового ак-
та насилия и следуя ранее принятым постановлением 
по вопросу о положении в Южной Осетин, вновь при-
зывают к достижению в регионе полного прекращения 
огня и кровопролития, безотлагательной нормализа-
ции обстановки там на основе справедливого полити-
ческого урегулирования конфликта в соответствии с 
принципами Устава ООН, Хельсинкского Заключи-
тельного акта н Парижской Хартии для новой Евро-
пы". 

Батагов Т.Д. Руслан Имранович, разрешите одно 
слово? 

Председательствующий. Дайте чаи работать, два 
дня Вы все время выступаете по одному к тому же 
вопросу! 

Батагов Т.Д. Я не выступаю! 
Председательствующий. Ну дайте проголосовать 

за то, что подготовили! 
Батагов Т.Д. Согласен, но есть одна маленькая 

поправка к этому тексту. 
Председательствующий. Ну хорошо, второй мик-

рофон. 
Батагов Т.Д. Спасибо! Есть разница — "обстрел" 

н "расстрел". Руслан Имранович, поэтому я предла-
гаю зачеркнуть слово "обстрел" и указать: "высажен-
ные нз автобуса, построенные н расстрелянные". На-
верно, это существенная разница. 

Председательствующий. Знаете, коль так, тогда 
можно не "обстрел" и не "расстрел", можно так: "тра-
гическая весть о недавней гибели в Южной Осетин бо-
лее 30 мирных жителей". (Шум о зале, выкрики.) Я 
ставлю на голосование так, как здесь написано. Про-
шу голосовать. (Выкрики из эала.) Подождите, мы 
примем постановление. Когда будет комиссия, она 
даст результаты! (Выкрики из зала.) Ну нельзя же, 
извините, брать за горло по таким вопросам! У нас 
везде, х сожалению, такая же обстановка или почти 
такая! 

Результаты голосования 
За 166 
П р о п п 4 
Воздержалось О 
Голосовало 170 

Принимается. Спасибо. 
Следующий вопрос. О проекте постановления Вер-

ховного Совета Российской Федерации "О вступлении 
РОССИЙСКОЙ Федерации в Международный валютный 
фонд, Международный банк реконструкции н разви-
тия н Международную ассоциацию развития". Слово 
предоставляется первому заместителю Председателя 
Правительства Российской Федерации Егору Тимуро-
вичу Гайдару. Пожалуйста. 

Гайдар Е.Т. Уважаемый Председатель, уважае-
мые народные депутаты! Представленный на ваше 
рассмотрение документ можно было бы рассматривать 
как сугубо технический. Действительно, из него пря-
мо не вытекают какие бы го нн было обязательства 
нашей страны в отношении прошлой экономической 
политики, из него не вытекают обязательства хахих 
бы то нн было организаций предоставлять нам какие 
бы то нн было кредиты. Это нормальное присоедине-
ние нашей страны х одной нз международных органи-
заций, в которую входят около 1э6 государств, акт, 
который уже уже осуществил ряд суверенных госу-
дарств, сформировавшихся на баае бывшего Советско-
го Союза после соответствующего решения Совета 
Международного валютного фонда от 27 марта 1992 
года. 

Само по себе это накладывает на нас лишь стан-
дартные обязательства по обеспечению экстерритори-
альности, хоторые распространяются ил всс ооновские 
организации, н обязательства по открытости стати-
стихн, хоторые мы, по существу, сами уже реализо-
вали. 

Вместе с тем, конечно, по существу речь идет об 
очень серьезном, ответственном н важном решении. 

Можно по-разному относиться х Междуиа родном у 
валютному фонду. Можно критиковать его за попыт-
ки едннообрааить подход х самым разным странам, 
можно жаловаться на произвол н бсадушне чиновни-
ков Международного валютного фонда, ;;о нельзя от-
рицать одного: Международный па.иоткый фонд — 
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о сгср'-ссиь современной мировой финансовой сис-
темы, лто один нз ключевых институтов, решения ко-
торого н политики которого оказывают определяющее 
или nunc на весь ход финансовых процессов в мире. И 
дело не только в том. что Международный валютный 
фонд прсаосталляет крупные финансовые кредиты на 
уникально благоприятных условиях (долгосрочные н 
:юд проценты, более низкие, чем где-либо), дело в 
том, что позиция Международного валютного фонда 
н сказанных с ним институтов — Международного 
>5лш:л реконструкции н развития. Международной ас-
социации разлития — оказывает определяющее вли-
яние на решения, принимаемые практически всеми 
.чежяунаридлымн экономическими институтами. 

Г'сик-ниа группы "большой семерки" всегда в дер-
иую очередь базируются на позиции, которую форми-
руют Международный валютный фонд и Мировой 
банк. 

Решения Парижского и Лондонского клубов, оп-
ределяющих условия рассрочки обязательств по дол-
гам, теснейшим образом связаны с позицией Между-
народного валютного фонда к Мирового банка. 

Более того, сами эти институты, по существу, тес-
но интогрнроианы с Международным валютным фон-
дом. Переговоры, проводимые Парижским к Лондон-
ским клубами, кзк правило проводятся со странами 
— членами МВФ. 

И н;и;о1:-ц, частные инвестиция. Ни для кого не 
секрет, что как бы ни относились в мире к Между' 
народному валютному фонду и Мировому банку, но 
сотрулннчестио с НИМИ является очень мощным сиг-
налом для частного бизнеса, говорящем о том, что в 
эту страну можно вклздывать деньги. Каждый доллар 
кредитов Международного валютного фонда и Миро-
вого банка, сак правило, привлекает по крайней мере 
несколько долларов частных капиталовложений. 

Разумеется, сегодня особенно понятны долгосроч-
ные и негатнпные последствия решения, принятого в 
свое зреиш, когда наша страна, Советский Союз, сто-
яла у истоков формирования подобных институтов, — 
решения о том» чтобы отказаться от участия в ик ра-
боге, По существу, это решение, его влияние на рас-
становку экономических сил в мире, на принятие ре-
шении во иссй послевоенной нсторпн сопоставимо, 
скажем, с таким, как если бы Советский Союз отка-
зался от 'ЬЛСНСТЙЭ в Совете Безопасности Организации 
Объединенных Наций. В результате мы оказались от-
резаннымн.от механизма влияния на принципиаль-
ные и важнейшие центры международной финансовой 
политики. Особенно ярко тяжелейшие последствия 
этого положения проявились, когда зашаталась фи-
нансовая респектабельность Советского Союза, когда 
в премилом году мы столкнулись с тяжелейшим пла-
тежным кризисом, когда параллельно выяснилось, 
что при всем напряжении усилий мы не можем обслу-
живать нлкониншнйся и плохо структурированный 
инешннй долг и вместе с тем нзша экономика по важ-
нейшим секторам жизненно зависит от бесперебойно-
сти поставок целого ряда импортных товаров, в пер-
вую очередь — зерна. 

В этой ситуации невозможность быстро опереться 
на сотрудничество с такнмк организациями как МВФ, 
Мировой банк, затяжка в этой связи переговоров с 
Лондонским и Парижским клубами чуть не поставили 
иэс из |?аиь тяжелейшей катастрофы с продовольст-
в е н этой зимой., катастрофы, которая сегодня про-
явилась, безусловно, в падении поголовья скота, но 
не о такой степени, как это могло бы быть при более 
тяжелом развитии событий. 

Конечно, начинать переговоры с Международным 
валютным фондом в прошлом году пришлось с гораздо 
худшей базы, чем та, которая была <ке говоря о 1944 
годе), скажем, несколько лет тому назад. Конечно, 

было очень трудно добиться для России приемлемого, 
достойного места. Скажем, квота, а это принципиаль-
ный вопрос для влияния на процесс принятии реше 
ннн в Международном валютном фонде. Мы начали 
процесс переговоров с квоты, которая была из 10 про-
центов ниже квоты Китая. В реэультэте довольно тя-
желых, мучительных переговоров, с привлечен нем 
дипломатических ресурсов, в том числе и высшего 
уровня, удалось добиться квоты, которая примерно на 
25 процентов превышает квоту Китая. Одновременно 
нам гарантировано членство в совете директоров. То 
есть мы вступаем при тяжелой для себя ситуации, мы 
вступаем отнюдь не на сэмых лучших условиях, но 
все же на условиях, которые дают нам возможность 
сильной позиции во влиянии на механизм принятия 
решений в международной финансовой системе. По-
сле одобрения этого акта мы перестаем быть только 
страдающим элементом, только субъектом, с которым 
ведут неприятные переговоры. Мы начинаем сами 
влиять на процесс формирования этих переговоров, 
на процесс формирования позиций этих институтов. 
И в этом — принципиальное значение данного доку 
мента. 

Разумеется (еще раз подчеркиваю), его одобрение 
не означает, что мы соглашаемся на какую-то конк-
ретную программу действий и Международный ва-
лютный фонд обязуется предоставить нам какие бы то 
нн было хредпты. Но это открывает для нас достаточ-
но сильные переговорные позиции к тому, чтобы уре-
гулировать проблемы, связанные с нашей задолжен-
ностью, для того, чтобы добиться благоприятного не-
хода на переговорах по отсрочке долга Советского Со-
юза, — пожалуй, самого ключевого для нас вопросэ, 
гораздо более животрепещущего, чем дзже потенци-
альные кредиты, это существенно усиливает наши по-
анцин на переговорах практически со всеми зарубеж-
ными партнерами. 

Я надеюсь, уважаемые народные депутаты, что вы 
поддержите данный документ, проголосуе/е за него и 
тем самым откроете России дорогу к возвращению в 
международное финансовое сообщество, к усилению 
ее влияния нэ принимаемые в нем решения. 

Председательствующий. Вопросы к Егору Тиму-
ровичу имеются? Пожалуйста, третий микрофон. 

Любимов В.Н., Рязанский национально-террито-
риальный избирательны и округ, Рязанская ооласть, 
член Верховного Совета Российской Федерации. 

Уважаемый Егор Тимурович, в средствах массо-
вой информации, в выступлениях некоторых членов 
Правительства, в том числе и на Съезде, ставился 
вопрос о том, что нам дают 24 миллиарда кредита. На 
слушании по проекту закона господин Авен доложил, 
о том, что из этих 24 остается только 4 миллиарда, 
которыми можно воспользоваться. 

Председательствующий. Четыре с половиной. 
Любимов Б.Н. Четыре с половиной. Я прошу Вас 

проинформировать Верховный Совет, с каких сумм 
мы будем платить проценты? С 24 миллиардов или с 
четырех? Это первый вопрос. И есть второй вопрос, 

Гайдар Е.Т. Можно по очереди? 
Любимов В.Н. Да, пожалуйста. 
Гайдар Е.Т. 24 миллнэраа кредита — это не некие 

деньги, которые нам навязывают, предлагают обяза-
тельно взять, а мы отбиваемся. Это рамки программы, 
которая состоит из целого рядэ компонентов. В иен 
есть важнейший для нас финансовый компонент — 
это 4,5 млрд.рублен фннансовык, не связанных кре-
дитом. То есть кредитом, которым вы можете распо-
ряжаться свободно: ааллатнть за этот счет долги, 
профинансировать то, что вы сами считаете абсолют-
но необходимым, выйти на любой рынох и заплатить 
реальными живыми деньгами. 4,5 миллиарда — это в 
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первую очередь деньги Международного валютного 
фонда, резервный кредит н реабилитационный кредит 
Мирового банка. Этот кредит, если мы добьемся о нем 
договоренности, предоставляется на предельно льгот-
ных условиях. По резервному кредиту выплата про-
центов начинается по истечении пяти-семилетнего 
периода и ведется по ставке, которая на 2—3 пункта 
ниже ставки межбанковского рынка — то есть на пре-
дельно льготных условиях. 

Остальные компоненты этого 24-миллиардного 
пакета следующие. Первый из них — это стабилиза-
ционный фонд —- 6 миллиардов. По ник, строго гово-
ря, не предполагается выплата процентов» потому что 
это деньги жестко, одноканально направленные'. Вы 
не можете их ислользовать на любые цели. Вы не мо-
жете на них закупить одноразовые шприцы или ком-
плектующие. Вы их должны использовать, если хоти-
те, на поддержку курса своей собственной националь-
ной валюты. Их, естественно, отдавать, если вы их 
растратили, но, как правило, это деньги» которые ис-
пользуются только по этому назначению, —- для ре-
гулирования курса в условиях, если он начинает ко-
лебаться. 

Следующие компоненты. Это 2,2 млрд .долларов, 
которые нам выделяют на неоткладываемwe долги, 
обязательства, связанные с обслуживанием долга 
бывшего Советского Союза. Это тоже важнейший для 
нас финансовый кредит. И наконец, оставшаяся часть 
лакетз — это 11 миллиардов товарных и инвестици-
онных кредитов. Строго говоря, никто нас не застав-
ляет их брать. Более того, моя позиция ни в коем слу-
чае не надо их хватать без разбора, просто потому чго 
предложили. Эги долги придется отдавать. Это свя-
занные кредиты. 

Надо очень внимательно рассматривать от проекта 
к проекту, смотреть окупаемость, смотреть, готовы 
ли, екзжем, нефтедобывающие отрасли, угольщики 
возвратить эти кредиты, нз каких условник, хогда, 
какие гарантии требуют кредиторы. 

Короче говоря, это потенциально очень взжнын 
для нас в условиях текущего финансового кредита ис-
точник денег. Но это ис источник, которым надо обя-
зательно и в полной мере воспользоваться. По этим 
кредитам условия погашения будут зависеть от того, 
хак мы договоримся с каждым конкретным кредито-
ром. 

Председательствующий. Егор Тимурович, Вы 
уточните. It миллиардов, которые Вы упоминали, — 
это то, что нам уже предоставляется в соответствии с 
какимн-то обязательствами, предыдущими планами и 
с соответствующей гарантией. То есть мы вот зги 1I 
миллиардов "живыми" не получим. 

Гайдар £.Т. Конечно, никаких "живых" денег не 
будет. Другое дело, что It миллиардов когда-то кем-
то были оговорены. Но "живых" кредитов, работаю-
щих кредитов на них было очень мало. По большей 
части шли бесконечные переговоры н согласования, 
будут ли они переведены от Союза России. 

Любимов В.Н. И второй вопрос. Уважаемый Егор 
Тимурович, согласно данным, хоторыс дали Ваши со-
ветники на залрос на Съезде о эадолжностн и наших 
активах за рубежом. Союз (или бывший Союз1) на t 
января дат жен St млрд.долларов. А Союзу, странам 
СНГ, сегодня должны 145 млрд.долларов. Я по про-
стоте душевной считал, что, вступая в Международ-
ным валютный фонд, мы можем рассчитывать, что 
Международный валютный фонд поможет нам взы-
скать долги. А на слушании выяснилось, что не только 
взыскать, но оказывается, автоматически с некоторых 
стран, ввляющнхея членами Парижского клуба, долги 
не будут браться. То есть они простятся. 

Я прошу Вас лрокомментировать ситуацию: нам 
должны, мы должны, а мы по-прежнему в бедных 
родственниках, должниках и залезаем в кредитную 
кабалу на бузушес. 

Гайдар ЕЛ". К сожалению, долг бывшему Совет-
скому Союзу был лределько плохо оформлен и плоко 
размещен. Это долги, которые трудно реализовать. 
Среди них часть долгов нормальных, качественных, 
которые в принципе можно продавать, но продавагь 
не нужно, потому что мы по ним получаем товар. Это, 
ехзжем, индийские долги. 

Есть долги, которые более или менее прилично об-
служиваются и которые можно продзвать. По их про-
ззже мы ведем интенсивные переговоры. Я не хотел 
бы называть здесь страны нз дипломатических сооб-
рзженнй. Но работа эта ведется очень интенсивно, и 
ло ряду направлений мы надеемся добиться успеха. 

И есть долги полубезнадежные, которые в разме-
рах больше, чем 20 центов за доллар никогда не будут 
нам возвращены. Скорее всего н гораздо меньших раз-
мерах. Это долги хронически неплатежеспособных 
стран. 

Вступление в Международный валютный фонд с 
любой точки зрения усиливает наши позиции в пере-
говорах по долгам. Я не хотел бы останавливаться на 
деликатных деталях. Но суть их состоит в том, что 
ряд государств, наших должников, выражал опасение 
как раз в связи с нашим вступлением в Международ-
ный валютный фонд, потому что наше директорское 
место в МВФ и участие в квоте позволяет нам в прин-
ципе связать вопрос о предоставлении новых кредитов 
некоторым госудэрствам, нашим должникам, с тем, 
что эти государства должны бывшему Советскому Со-
юзу. 

Председательствующий. Еще вопросы есть? По-
жалуйста, четвертый микрофон. 

Тихонов В.П. Скажите, пожалунстз, какие усло-
вия получения кредитов и, в частности, является ли 
одним из условий либерализация цен на топливно-
энергетические ресурсы? И второй вопрос. Имеется ли 
сегодня у Правительства программа использования 
кредитов? 

Гайдар Е.Т. Еще раз подчеркиваю, что сегодня мы 
не обсуждаем вопрос о кредите, потому что ратифи-
кация так прямо не предполагает ни того, что мы бе-
рем на себя какие-то обязательства, ни того, что кто-
то обязуется дать нам кредит в 4,5 миллиарда. Поэ-
тому я просто хотел бы, чтобы народные депутаты это 
восприняли. 

Тихонов В.П. Думаю, все это понимают. 
Гайдар Е.Т. Если мы это воспринимаем, тогда сле-

дующий вопрос. Мы ведем сейчас довольно интенсив-
ные лсреговоры по поводу условий предоставления 
резервного кредита. В переговорах с Международным 
валютным фондом это мучительная процедура, в рам-
ках который происходит притирка позиции сторон: 
Международный валютный фоид кочет получить мак-
симум, а Правительство хочет сделать то, что оно 
считает самым разумным н полезным для страны. 
Международный валютный фонд всегда выдвигает на-
бор требований. Из них, конечно, приближение внут-
ренних цен к мировым является одним нз существен-
ные 

Председательствующий. Питый, пожалуйста.., 
Тихонов В.П, У меня был и второй вопрос: име-

ется ли у Правительства сегодня программа исполь-
зования ресурсов? 

Гайдар Е.Т. Понятно. Это одни из 20 вопросов, ко-
торые Международный валютный фонд ставит перед 
нами и сейчас, на переговорах. То есть мы на самом 
деле будем искать компромиссы по рлзным пунктам. 
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Что касается программы использования этик де-
нег» то она, естественно» у Правительства имеется. 
Суть этой программы состоит в том, чтобы финансо-
вые ресурсы не делить через Минэкономики, а в пер-
вую очередь бросить для запуска механизма валют-
ного рынка п внутренней конвертируемости рубля. То 
есть распределять в первую очередь через рыночные 
каналы н использовать соответствующие рублевые 
активы для вложения в критические для нас отрасли. 
В первую очередь это отрасли инфраструктуры — 
транспорт, связи, целый ряд проектов, которые про-
кадят весь это ряд ограничителей, в которык нельзя 
использовать подобного рода рублевые докоды, ска-
жем, транспортные, инфраструктурные инвестиции. 
То есть в принципе надо вести переговоры по поводу 
возможности использования их для конверсионных 
проектов... Это тоже проблема для перстоворов с 
Международным валютным фондом. 

Тиконов В.П. Спасибо. 
Гайдар Е.Т. Генеральная идея: мы продаем рубли 

иа рынке и потом рублевые докоды используем для 
долгосрочных кредитов. 

Председательствующий. Так, пожалуйста, пя-
тый. 

Шнихарецхин В.И., Загорьевский территориаль-
ный избирательный округ, г.Москва. 

Егор Тимурович, мы всегда эналк о том, что день-
ги только тогда деньги, когда они чем-то обеспечены» 
— то ли национальным продуктом, то ли золотом. По-
смотрите, Вы решили стабилизировать экономику, 
финансы на макроуровне. Но между тем идет прак-
тически удушеине деловой инициативы, всеобщее па-
дение производства. Как адесь скодятся концы с кон-
цами? Вы арестовали валютные счета предприятий, 
всс валютные накопления. Обращаемся в Междуна-
родный валютный фонд, ищем кредиты. С другой сто-
роны, страна все больше наводняется предметами ро-
скоши, шикарными машинами, видеотехникой и тому 
подобное. Это же все покупается не за наши деревян-
ные рубли. Объясните свою политику. Непонятно, как 
мы можем стабилизировать экономику» так работая? 

Гайдар Е.Т, Bee понятно. К сожалению, платой за 
стабилизацию экономики в условиях острейшего ин-
фляционного кризиса повсеместно является либо па-
дение деловой активности, либо общее падение про-
изводства, если инфляционный хризис был сильным. 
Это» к сожалению, общая закономерность, потому что 
ярнхоаится использовать предельно тяжелые меры, 
которые сдерживают деловую активность просто для 
того, чтобы укрепить собственную национальную ва-
люту н аапустить затем на этой базе механизм эко-
номического роста. 

Нигде и никогда зкоиомичесхая стабилизация не 
сочеталась с бурным ростом объема производства. Та-
ких случаев история финансов просто не аиает. Поэ-
тому вопрос в том, каких масштабов достигает паде-
ние производства, насколько опасным оно является 
для перспектив экономического развития» насколько 
дорогой является плата за стабилизацию. Пока в це-
ломь при том» что у нас сокраияется тенденция паде-
ния производства, аиа не вышла за те рамки, которые 
обозначились уже в прошлом году по основным пока-
зателям национального дохода и валовому нацио-
нальному продухту. Мы в целом ожидали падения 
производства не меньше, чем 15 процентов в год. Вот 
примерно в этих рамках мы да сих пор идем. 

Что касается вопроса об импортных товарах и хре-
дитак. Да» я согласен: валюта, которую мы зарабаты-
ваем, используется не всегда эффективно, мы ис всег-
да в достаточной степени мобилизуем ресурсы, кото-
рые есть в стране. Мы устроили такие "налоговые ка-
никулы" по импорту специально для того, чтобы сти-

мулировать конкуренцию импортных товаров. Это 
веаь импорт: Вы понимаете, что машины роскошные 
покупаются не за счет республиканского резерва, а 
как раз за ечет средств предприятий, ик доходов. Тем 
не менее с 1 июля мы выйдем с предложениями, не-
сколько ужесточающими механизм налогообложения 
импорта в России, параллельно модифицирующим 
механизм налогообложения экспорта. 

Из зала. А арест счетов? 
Гайдар Е.Т, Лрест счетов — это на самом деле 

признание реальности. Вот когда говорят: "Раэыорозь-
те мне счет", — предполагается этот счет использо-
вать для того» чтобы заплатить кому-то» кто хочет, 
конвертируемую валюту. Но в этом случае недоста-
точно бумаги с моей подписью о том, что я размора-
живаю счет. ДЛЯ этого на счету ао Внешэкономбанке 
должны быть "живые" финансовые ресурсы, "живые" 
доллары, которые можно было бы перевести в любой 
банх мира. По состоянию на ноябрь прошлого года, 
когда Россия установила свой контроль над Внешэко-
номбанком, никаких "живых" денег во Внешэконом-
банке не было. Поэтому перевести ик из РОССИИ НИ по 
какому обязательству российского предприятия будет 
физически невозможно, независимо от того, размора-
живает Гайдар или замораживает вклады. В этой свя-
зи не Гайдар, а Президиум Верховного Совета, если 
быть точным, принял 13 января абсолютно правиль-
ное и единственно возможное в этой ситуации реше-
ние о временной блохировхс счетов, по существу 
обозначающей признание реальности» что никаких 
денег нет на этик счетах. Другое дело, что государство 
просто не может позволить себе заморозить эти счета 
навсегда и сказать, что этих денег не было. Именно 
поэтому Министерство финансов вместе с Централь-
ным банком работает над выпуском валютного займа 
под замороженные счета. Мы предполагаем разме-
стить государственные трехпроцентные валютные об-
лигации, которые заменят замороженные счета, пре-
доставив их владельцам право обращать эти облига-
ции на внутреннем и внешнем рынке. Ситуация на 
финансовом рынке такова, что эти облигации найдут 
спрос и по крайней мере по существенной части но-
минала могут быть реализованы, особенно вне стра-
ны. 

Председательствующий, Пожалуйста, первый 
микрофон. 

Кыштымов С-Л-, Богдановнчекий территориаль-
ный избирательный охруг. Свердловская область. 

Уважаемый Егор Тимурович, решением Прави-
тельства сегодня увеличен хурс хлебного доллара — 
с 5,6 ао 20» соответственна повысится цена хлеба с 15 
до 30 рублей. Так вот Вы скажите, это условие Меж-
дународного валютного фонда или до этого додума-
лось Правительство? 

Гайдар Е-Т. Это связано с набором условий Меж-
дународного валютного фонда. Я бы не стал драмати-
зировать эту ситуацию. Дело в том» что применение 
предельно заниженного курса импортного хлебного 
доллара к рублю на самом деле просто приводило к 
тому, что очень большие дополнительные доходы осе-
дали в нашей собственной хлебопроводящей сета. В 
системе "Экспорт хлеба" и во всей системе, торг-
ующей хлебом, селн вы посмотрите структуру себе-
стоимости, эти 5,4 доллара» которые мы платим с руб-
ля за доллар, составляли не менее 50 процентов в це-
не хлеба, который реализуется населению. Сейчас мы 
поставили задачу перед Госхомцен» Министерством 
финансов и Госкомитетом по хлебопродуктам резко 
сократить эти накрутки» хоторыс были включены в 
хлебную цену сегодня, или по крайней мере не допу-
стить того, чтобы они пропорционально увеличились 
вместе с ростом ценм на хлеб. Требование унифика-
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iHit курса рубля к доллару по импортным операциям 
— общее требование Международного валютного 
фонда. Попросту говоря, это означает следующее: ес-
ли вы хотите дотировать импорт зерна» а нам придет-
ся это делать, то надо его дотировать, учитывая соот-
ветствующие средства в бюджете. 

Кыштымоа С.Л, То есть Вы гарантируете, что це-
ни на хлеб не повысятся и социального взрыва не бу-
дет? 

Гайдар Е.Т- Я не гарантирую, что социального 
взрыва не будет, но я гарантирую, что цены на хлеб 
в четыре раза из-за этого не повысятся. 

Кыштымов СЛ. На сколько же повысятся? 
Гайдар Е.Т. Если нормально реализовать меру, 

отследить соответствующие накрутки в товаропрово-
дящей сети, то резкого повышения цен ка хлеб не бу-
дет. Я не кочу вызывать панику в этой связи. 
' Кыштымов С.Л. Правительство гарантирует, что 

это будет выполнено? 
Гайдар Е,Т- Правительство гарантирует, что до 20 

рублей хлеб, во всяком случае, не подорожает. 
Кыштымов СЛ. У меня вопрос» Егор Тимурович. 

Вы прекрасно знаете, что сегодня утекает иал'ичха... 
Председательствующий. Конкретно сформули-

руйте. 
Кыштымов С Л . Конкретно. Сегодня из России 

вытекает наличка, то есть медные денежные знаки, в 
связи с тем, что медь сегодня дороже, чем наши зна-
ки. Почему бы по предложению некотормк депутатов 
не принять решение о динамизации сегодняшнего 
курса медных денег? 

Гайдар Е.Т, Это, строго говоря, решение, которое 
должен был принять Центральный банх, это сфера его 
компетенции, мы не возражаем. 

Кыштымоа С.Л. Надо выйти на Центральный 
банк и решить этот вопрос. 

Председательствующий. Пожалуйста, второй 
микрофон. 

Полозхов С.А., Сормовский территориальный из-
бирательный округ, Нижегородская область» член 
Верховного Совета Российской Федерации. 

Уважаемый Егор Тимурович. Вы сами сказали» 
что вопросы вступления в Международный валютный 
фонд — чисто технические. Не кажется ли Вам стран-
ным, что технические вопросы Вы выносите на Вер-
ховный Совет, а вопросы условий дачи нам хреднтов 
(если учитывать, что 24 миллиарда — это фактически 
наш годовой бюджет)» Вы хотите рассматривать не в 
связи с этим н беа Верховного Совета? То же и с воп-
росом о расходовании средств. Какие >• Вас планы? Не 
кажется ли Вам, что Вы должны в нормальном зако-
нодательном порядке представить все эти дохументы 
на Верховный Совет и тольха после этого рассматри-
вать вопрос о вступлении в Международный валют-
ный фонд? Тем более, что Авен обещал на валютных 
чтениях, что эти документы будут представлены. 

Гайдар ЕЛ*. Мне здесь ничего не кажется стран-
иым, потому что вопрос о вступлении в Международ-
ный валютный фонд и в Мировой банк — это вопрос 
компетенции Верховного Совета, потому что это ра-
тификация международного соглашения. И обсуждать 
какие бы то нн было условия соглашений с организа-
цией, в хоторую мы не вступили, вообше говоря, про-
сто странно. Мы сначала должны принять для себя ре-
шение. 

Полозков С.А. Егор Тимурович, извините меня, 
но Вы-то рассматриваете эти вопросы и здесь громог-
ласно рассказываете о том, скольхо нам миллиардов 
дадут на то, сколько на это. 

Гайдар Е.Т. Дело в том, что если вы примете ре-
шение не вступать в Международный валютный фонд, 

то проработка этих вопросов станет, разумеете бес-
смысленной. Это длинная работа, ее нельзя выпол-
нить за день, за два н за неделю, поэтому, предпола-
гая и надеясь, что Верховный Совет нас поддержит в 
ратификации наших соглашений с Международным 
валютным фондом, мы, естественно, разворачиваем 
работу, направленную на то» чтобы осмысленно, це-
ленаправленно н эффективно использовать соответст-
вующие средства. 

Если Верховный Совет примет решение огхазать-
ся от ратификации соглашения с Международным ва-
лютным фондам, это работа окажется напрасной. 

Полоахов С.А. То сеть Вы хотите сказать, что воп-
рос о кредитах будете решать исключительно вы, без 
Верховного Совета? 

Гайдар Е.Т. Вопрос о хредитах мы готооы макси-
мально широко обсудить с Верховным Советом к 
очень заинтересованы в атом. 28-го, насколько я 
знаю» будет заседание... 

Полоахов С.А. Решать должны мы. Это бюджет-
ный вопрос. 

Председательствующий. Хорошо, подождите, Вы 
пререхзетесь, а не вопросы задаете. Пожалуйста, Ваш 
конхретный вопрос. 

Полозков С.А. Обсудить или прннять решение. 
Конхретный вопрос: кто будет принимать решение о 
кредитах — мы или вы? 

Гайдар Е.Т. Каждый из органов в пределах своей 
компетенции в соответствии с захоном. 

Председательствующий, В соответствии с зако-
ном. Пожалуйста, трети» микрофон. 

Челноков М.Б. Товарищ вице-премьер, сегодня я» 
ках и всегда, с огромным удовольствием выслушал 
Ваши ответы. Они поражают потрясающей глубиной 
аргументации и очень убедительны. В связи с этим у 
меня х Вам вопрос: кто и ках Вам докладывает о ре-
альной жизни и не посещают ли Вас хоть когаа-ки-
будь сомнения в правильности выбранного курса? По-
прошу ответить кратко и четко. Спасибо. 

Председательствующий. По отношению к Меж-
дународному валютному фонду, очевидно. 

Гайдар Е.Т. О реальной жизнн меня информирует 
в первую очередь» естественно, подчиненный Верхов-
ному Совету Госкомстат, есть тахже много других ис-
точников. 

Что касается того, посещают ли меня сомнения з 
правильности набранного хурса. Нет, меня не посе-
щают сомнения в правкльности набранного курса. 
Меня, естественно, посещает очень глубокое беспо-
койство за то, правильно ли он реализуется, не допу-
скаем ли мы еерьсанык ошибок, в том числе тактиче-
ских, и как нам реагировать на динамично изменяю-
щуюся ситуацию, которая ставит перед нами новые 
проблемы. А сомнений в том, что хурс на реальные 
серьезные рыночно ориентированные реформы явля-
ется единственно возможным, у меня нет. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, 
наверное, достаточно. Может быть, обменяемся мне-
ниями, один круг? И как будем выступать? Хорошо, 
еще один, последний вопрос. М сейчас посоветуемся, 
хак' нам обсуждать. 

Немцов Б.Е., Горькооскнй национально-террито-
риальный избирательный округ. Нижегородская об-
ласть. 

У меня вопрос в развитие того, что задавал Кыш-
тымов. Говорят о том, что "хлебный" курс доллара ис 
соответствует общему курсу. Но ведь мы с вами хлеб-
то закупаем за счет экспорта нефти, а цена тонны 
нефти приблизительно равна цене тонны зерна. Тон-
на нсфги стоит 80—90 долларов. Тонна зерна стоит 
100—120 долларов. Сейчас вы усыновили цену на 

25 



Ъчпнс/нпая сессия Верховного Смета Российской Федерации 

нефть 2600 рублей за тонну, так? Это значит, что зер-
но должно тоже стоить около 2600. А по тому дирек-
тивному курсу, который сейчас Правительством уста-
новлен, цена зерна фактически будет 10 тыс.рублей. 
Это же обман, понимаете? Если мы на нефть меняем 
зерно, то тогда н цена зерна должна быть 3 тыс.рублей 
за тонну, а не больше. 

Гайдар Е.Т. Во-первых, большую часть зерна мы 
ие меняем на нефть, а получаем по кредитам. Это 
первое. Второе: если вы пересчитаете цену импортно-
го зерна на курс — 20 — н не будете туда добавлять 
налог на добавленную стоимость (который по непо-
нятным причинам в вашей области "сидит" в цене), 
потому что он пока на импортные товары у нас не 
действует, освободите от совершенно непонятно поче-
му растущих вместе с курсом добавок, то вы увидите, 
что цена на зерно получится примерно такая же, хак 
цена на нефть. 

Председательствующий. Депутат Немцов, ну не-
ужели Вы не знаете, что задаете слишком сложные 
вопросы? (Смех о зале.) 

Немцов Б.Е. Вопросы сложные, но народ ответит 
сразу же, когда хлеб будет стоить 20 рублей. Когда 20 

.рублен буханка хлеба будет стоить, понимаете? 
Председательствующий. Это мы знаем. 
Хорошо, достаточно, да? Спасибо, Егор Тимуро-

вич, присаживайтесь. Уважаемые депутаты, я думал, 
может быть, мы обменяемся мнениями, но недолго. 
Или как — будем записываться, выступать, опреде-
лять время? Ках вы считаете? Хорошо, тогда прошу 
подготовиться к электронной записи. 

Сейчас решим ешс одни вопрос. Уважаемые депу-
таты, я бы предложил — до трех минут, тах как мно-
гие хотят выступить. Три минуты, хорошо? Прошу го-
лосовать. 

Результаты голосования 
За 123 
Против , О 
Воздержалось О * 
Голосовало 128 

Мы поручили содоклад комиссии Александра Пет-
ровича Починка, вот с него и начнем. Потом, естест-
венно, при обсуждении постановление надо будет то-
же обсуждать, тах что все успеют высказатьевои суж-
дения. 

Вообще-то февральская революция началась с 
хлебного бунта, устроенного женщинами, кстати. 
Нам бы дожить до февраля, вы хотите сказать... 

Так, пожалуйста, Александр Петрович, для содок-
лада, а дальше — по списку выступающих. 

Починок А.П. Глубокоуважаемые народные депу-
таты! Комиссия со всем вниманием рассмотрела пред-
ставленные документы, хасающиеся вопроса о вступ-
лении Россиисхой Федерации в Международный ва-
лютный фонд, Международный банк реконструкции 
и развития и Международную ассоциацию развития. 
Из-за возникших у народных депутатов многочислен-
ных вопросов были проведены парламентские слуша-
ния, иа которых в течение двух часов представители 
Правительства отвечали на поставленные вопросы. 
По результатам парламентских слушаний вам были 
розданы дополнительные материалы, затребованные 
депутатами. 

Мы считали необходимым отметить следующее. 
Нужно четко отделять вопросы о вступлении Рос-

сии в международные организации, вопросы кредит-
ной политики и вопросы внешней экономичссхой пол-
итики России. И каждый нз этих вопросов рассматри-
вать отдельно, глубоко и всесторонне. 

В данном случае предложенный вариант постанов-
ления Верховного Совета, розданный вам, содержит 
достаточно полную, четкую процедуру вступления 
Российской Федерации в указанные международные 
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организации. Все пункты этого постановления рабо-
тоспособны, и они последовательно описывают ука-
занные процессы. Можно корректировать постановле-
ние с точки зрения усиления ролн Верховного Совета 
в данном процессе и четхого вычленения его функ-
ций. 

Вместе с тем выдвигать дополнительные условия 
по отношению, скажем, к Международному валютно-
му фонду так же, как и к другим организациям, не 
представляется возможным, противоречит междуна-
родной прахтнке. 

Необходимость ратификации указанных решений 
полностью соответствует проводимой Российской Фе-
дерацией в последнее время политике. Нератнфнка-
ция приведет к очень серьезным политическим и эко-
номическим последствиям, подрыву престижа, авто-
ритета России на международной арене. И поэтому 
никаких сомнений в необходимости ратификации 
указанных документов нет и быть не может. 

Вместе с тем я хочу отметить, что нам необходимо 
будет при рассмотрении бюджета действительно 
очень тщательно посмотреть лимит внешнего долга, 
лимит заемных средств и тах далее и рассмотреть 
внешнеэкономическую часть бюджета в развернутом 
варианте. Это проблема бюджета. 

Более того, высказывались интересные предложе-
ния о совершенствовании законодательства о внешне-
эхономнчесхой деятельности вообще. И х этому нуж-
но будет вернуться в связи с тем, что по внешнеэко-
номической деятельности Правительства возникает 
просто легион вопросов. Правительство явно делает 
там существенные ошибки, н этн ошибки нужно по-
правлять. Это и несовершенство законодательной ба-
зы, и непостоянство в решениях, и нереалнзацня ре-
шений, и так далее, н так далее. Именно поэтому Вер-
ховный Совет даже на этой сессии обязан вернуться 
к рассмотрению вопроса о внешнеэкономической де-
ятельности Правительства, очень серьезно рассмот-
реть кредитную политику, но ПОДОЙТИ К этому вопро-
су обоснованно, лодготовлснно. с принятием соответ-
ствующих изменений законов и соответствующих по-
становлений. 

В данном случае (я заканчиваю) предлагается од-
нозначно одобрить вступление Российской Федерации 
в ухазанные международные финансовые организа-
ции, иметь в виду, что это как раз начало очень слож-
ного, очень тяжелого процесса международного со-
трудничества России на новом уровне. Для Верховно-
го Совета это означает необходимость проделать ко-
лоссальную работу с этими международными органи-
зациями, в том числе и по кредитам, п это также оз-
начает необходимость корректировать законодатель-
ство для того, чтобы мы могли проявить себя дейст-
вительно как самостоятельное государство, я не побо-
юсь этого слова — как великое государство, и не хо-
дить с протянутой рухой. 

Предлагаю принять указанное постановление с 
небольшими корректировками, которые возможны по 
ходу его обсуждения. 

Председательстпующий. Благодарю. Слово — За-
харову Андрею Александровичу, подготовиться депу-
тату Мазасву. 

Захаров А.А. Благовещенский территориальный 
избирательный охруг. Амурская область, член Вер-
ховного Совета Российсхои Федерации. 

Уважаемые народные депутаты! Я хотел бы ска-
зать о том, что, когда несколько лет назад коммуни-
стический Китай вступал в Международный валют-
ный фонд, это событие не вызвало особого шума в хн-
тайском обществе. Дело в том, что там сработало пре-
имущество коммунистической системы, то есть вла-
стям всегда виднее, и если руховодство решило, то ни-
кто н не пикнет. Значит, отсутствие демократии здесь 
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«казалось благом, н ни мифологические, ни разного 
рода иные предрассудки, ни голые эмоции не смогли 
гогда помешать великой азиатской державе стать пол-
ноправным членом международного финансового со-
общества. было принято очень практичное и выгодное 
для Китая решение. 

Практичность китайцев общеизвестна — это на-
род, который ничего не делает во вред своему госу-
дарству. Но мы, слава Богу, а может быть, н к несча-
стью, в лап ном вопросе не китайцы — нам вовсе не 
обязательно руководствоваться здравым смыслом в 
принятии тех или иных решений. Я знаю о том, что 
многие наши сограждане н многие уважаемые колле-
ги считают, что Международный валютный фонд, ко-
торый мы очень долгое время зачисляли в первые ря-
ды сил зла, — организация, безусловно, вредная. То 
сеть выдвигается, собственно, только один аргумент 
— мы неизбежно попадем в долговую кабалу, если 
вступим в Международный валютный фонд. Однако 
здесь уважаемый депутат Починок только что говорил 
о том'(и я решительно поддерживаю его в этом воп-
росе), что надо отличать несколько вопросов друг от 
друга. 

Первый вопрос — о вступлении, как таковом. Тут 
надо, безусловно, отвечать "да". И второй вопрос о 
том, как мы будем использовать деньги, которые пол-
учим от Международного валютного фонда. Это воп-
рос совершенно другой. И, естественно, никакого со-
мнения в том, что распределение этнх денег должно 
проходить под жестким парламентским контролем, нн 
у кого ист. Кстати сказать, членство в Международ-
ном валютном фонде означает только право пользо-
ваться кредитами, но не обязанность непременно их 
брать. 

И еще одно соображение. В фонд можно как всту-
пить, так и выйти из него, если мы почувствуем, что 
нам там нечего делать. Очень долгое время нам не 
предлагалось вступать в эту организацию, хотя мно-
гие страны мира желали бы там быть, ио их просто 
не приглашают. Это тоже надо иметь в виду. 

Конечно, международные финансовые организа-
ции не идеальны. И тот же самый Международный 
валютный фонд — к нему можно предъявить массу 
претензий. Многие страны пережили целый ряд про-
грамм фонда, но на нош так и не встали. Примером 
здесь является Г а т и — государство, которое пережи-
ло 21 программу, но к стабилизации не пришло до сих 
пор. Обо всем этом надо, конечно, помнить. Но я ду-
маю, что в принципе вступление в эту организацию, 
конечно, необходимо, потому что это просто-напросто 
поможет нам говорить на том же финансовом языке, 
на котором говорит сегодня весь мир. Поэтому я на-
деюсь па то. что наш парламент сегодня поддержит 
рсшеинс о вступлении Росснн в Международный ва-
л ю т ын фонд. Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Мазаев Владимир Дмит-
риевич. Подготовиться депутату Гуревичу. 

Мазаев В.Д., Дзержинский территориальный из-
бирательный охруг, Волгоградская область, член Вер-
ховного Совета Российской Федерации. 

Уважаемые коллеги, думаю, что нет нн у кого со-
мнения втом, вступать нам илн не вступать в мировое 
сообщество, в такие центры финансовой валютной 
мысли, как Международный валютный фонд. Я лишь 
хочу уточнить ряд ПОЗИЦИЙ н прежде всего то, какую 
роль мы будем играть в том же Международном ва-
лютном фонде. 

Я думаю, ОПТИМИЗМ Егора Тимуровича по поводу 
того, что мы должны оказывать серьезное влияние на 
политику Международного валютного фонда, надо бо-
лее трезво оценивать, так как квота России в Между-
народном валютном фонде должна составить около 3 
процентов, то есть мы будем где-то на восьмом месте 

в Международном валютном фонде. В сущности, 
взнос России в фонд равен тем 3 млрд. долларов, ко-
торые фонд обещал предоставить нам в качестве кре-
дита. От квоты страны-участннцы зависит и ее реаль-
ная роль. Так вот, для решения важнейших вопросов 
требуется не менее 85 процентов этнх квот. Поэтому 
США, чья доля выше 15 процентов, способны нало-
жить вето на любые неугодные им решения. А для 
принятия менее важных решений в этом фонде тре-
буется 70 процентов голосов. Поэтому фонд никогда 
не примет решения, противоречащие воле ведущей 
тропкн — таких стран, как США, Великобритания н 
ФРГ. Это нужно очень трезво оценивать. Но что ка-
сается вступления в Международный валютный фонд, 
я думаю, оно необходимо. 

А самый главный вопрос — условия предоставле-
ния кредитов Международного валютного фонда. Так 
вот, в последнее десятилетне, случайно это илн не 
случайно, но ни США, нн другие развитые страны не 
использовали доступ к этим кредитам. Случайно ли, 
что ни одна из тех развивающихся стран, где наблю-
дается рост благосостояния, не воспользовалась услу-
гами фонда? Это не случайно. Дело в том, что факты 
позволяют утверждать: условия предоставления фон-
довекпх кредитов столь суровы, что страны — члены 
Международного валютного фонда предпочитают аль-
тернативные источники финансирования своих внеш-
них дефицитов. Поэтому общая сумма выданных фон-
дом кредитов в последние годы сократилась с 35 мил-
лиардов в 1986 году до 27 миллиардов в нюне 1991 
года. Это в условных единицах. И на первое место по 
кредитованию вышел сейчас конкурент фонда — ба-
зсльскнй Банк международных расчетов. Дело в том, 
что условия предоставления кредитов Международ-
ным валютным фондом связаны с тем, что его благо-
состояние впрямую не зависит от благосостояния тех 
стран, которым они дают кредиты на очень жестких 
условиях. 

И вот у нас возникает вопрос — иа каких же ус-
ловиях мы получаем кредиты? Мы еще не вступили в 
фонд, а условия, которые он диктует нашему Прави-
тельству, уже лихорадят нашу сграиу, и очень серь-
езно. Если говорить о внешнем долге, то можно ска-
зать следующее в связи с условиями предоставления 
кредитов, которые сейчас рассматривает Правитель-
ство. Унаследовав от Советского Союза где-то 60 про-
центов долгов, Россия обязана нести по этим долгам 
реальное бремя процентных платежей в размере око-
ло 1,8 млрд .долларов. Так вот: увеличивая свой внеш-
ний долг на 21 млрд.рублей (если мы сейчас возьмем 
24 миллиарда), мы должны будем выплачивать в год 
уже 3 млрд.долларов. Лица, принимающие решение 
об этом, должны учитывать, что оно прежде всего от-
разится на кармане наших налогоплательщиков, на 
сокращении государственных доходов н субсидий на-
шему госсектору, на той же социальной сфере. А это, 
сами знаете, угроза социального взрыва и катастрофы 
в госсекторе. Благая цель... 

Председательствующий. Владимир Дмитриевич 
— все. 

Мазаев В.Д. ...объявленная фондом, — содейство-
вать сбалансированному росту международной торг-
овли н таким образом благоприятствовать росту про-
изводства, занятости и доходов. Но это находится в 
явном противоречии с предоставлением кредитов, 
призванных обслужить запланированный торговый 
дефицит Росснн, который по некоторым оценкам в те-
кущем году превысит 10 млрд.долларов... 

Председательствующий. Владимир Дмитриевич, 
все, заканчивайте, а то Вы не дадите нам возможность 
завершить. 
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Мазаев В.Д. Я заканчиваю. То есть дисбаланс 
внешних расчетов России и без того опасный а усло-
виях. которые предоставляет фоня, достигнет крити-
ческой черты. Поэтому я roup»: одно дело — вступ-
ление • Международный валютный фона, а другое де-
ло — чтобы парламент непосредственно рассматривал 
условия предоставления кредитов, поскольку оин бу-
дут весьма серьезно влиять на нашу политику в це-
лом. Спасибо. 

Председательствующей. Так. Пожалуйста, слово 
Гуревичу Леониду Борисовичу. Подготовиться Люби-
мову. 

Гуревич Л.Б., Мурманский национально-террито-
риальный избирательный округ, Мурманская область, 
член Верковного Совета Российской Федерации. 

У вЬжаемые коллеги! Я также считаю, что два этих 
вопроса нужно в обязательном порядке сегодня раз-
делить. В частности, буду говорить о первом, не буду 
говорить о кредитах, а только о вопросах вступления 
нашей страны в Международный валютный фонд. 

Я совершенно согласен с теми, кто здесь у же го-
ворил о том, что Россия, вступая в Международный 
валютный фонд, хак бы получаст статус цивилизо-
ванной в финансовом мире страны. И самое главное, 
в этом случае все понимают, что доведение нашей 
страны в мировой экономике поддастся предсказуе-
мой оценке. Участвуя в МВФ и в МБРР, Россия пол-
учает также доступ х механизму внешнеэкономиче-
ской координации, осуществляемой ведущими запад-
ными странами во многом на основе анализа и реко-
мендаций, разработанных Международным валют-
ным фондом. 

Я не могу согласиться с теми из выступающих до 
меня коллегами, которые считают, что наша квота, 
определяющая нам восьмое место, не позволяет Рос-
сии реально претендовать на вхождение в "семерку" 
и, разумеется, в "группу десяти", решения которых 
оказывают очень большое влияние на состояние ва-
лютных и финансовых рынков мира. 

Условный характер использования Россией ресур-
сов МВФ будет накладывать определенные ограниче-
ния на свободу действий Правительства. Однако в ус-
ловиях проходящей в России реформы эти ограниче-
ния могут быть направлены по согласованию с Пра-
вительством, с парламентом на разумное укрепление 
бюджетной и финансовой дисциплины, еннженне 
уровня непроизводительных расходов государства, 
оптимизацию инвестиционной деятельности в плане 
усиления се реальной краткосрочной отдачи для эко-
номики. В более отроком плаке эта условность ис-
пользования ресурсов МВФ, которая некоторых моих 
коллег отпугивает, может стать фактором ускорения 
темпов продвижения х рынку, разумеется, если при 
этом будут учтены социальные параметры этого про-
цесса. 

Руководство МВФ в принципе готово учитывать 
социальный фактор, однако степень готовности опре-
делится лишь в переговорах по резервному кредиту, 
который Россия получит после вступления в эту ор-
гаиизацию. 

Опыт деятельности МВФ во многих странах — от 
западных (Англия, Италия) до развивающихся н быв-
ших социалистических (Польша, Венгрия. Румыния) 
— свидетельствует о том, что он может стать мощным 
катализатором международной государственной н ча-
стной финансовой поддержки проводимых в странах 
экономических реформ, если, конечно, страны — 
получатели ресурсов МВФ — имеют свой собственный 
четкий план реформ пли структурной перестройки, 
смело и решительно реализуют его, действуя подчас 
с разумным опережением рекомендаций МВФ. При-
мером такой деятельности могут служить многие за-
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падиые страны в послевоенную зпоху, а также Тай-
вань, Корея, Венгрия н некоторые другие. 

И наконец я хочу обратить ваше внимание на 
очень важный фактор, который, как мне кажется, в 
предшествующих выступлениях коллег не учитывал-
ся. Это фактор создания мощного инвестиционного 
климата в России. У нас нет сейчас (я не слышал) в 
нашей среде депутата, который бы не хотел получить 
иностранные инвестиции для своих регионов. Но ссй-
чзс это крайне трудная задача, потому что инвести-
ционный климат оставляет желать лучшего. Сам 
факт вступления в Международный валютный фонд в 
значительной мерс улучшит это. Я имею уже даже 
характерный пример, в частности, я беседовал с ви-
це-президентом... 

Председательствующий. Извините, мы же беседо-
вали, и все, наверное, знают. 

Гуревич Л.Б. Я могу договорить? Еще 10 секунд. 
После переговоров нашей делегации в Вашингтоне 

в организацию, которая поддерживает частные инве-
стиции за рубежом (это государственная организация 
Соединенных Штатов), обвальным потоком пошли 
заявления на инвестиции в Россию. Они выросли по 
сравнению с прошлым временем на порядок. Если мы 
сейчас откажемся от вступления в Международный 
валютный фонд, то нетрудно представить отрицатель-
ные моменты, которые сразу же скажутся на инвести-
ционном климате в России. Поэтому я призываю при-
нять постановление. 

Председательствующий. Теперь все. Может быть, 
мы потратили бы еще немного времени? Двое высту-
пающих по трн минуты. Нам здесь надо добиться по-
нимания. Я думаю, что все в общем-то настроены на 
положительное решение. Другое дело, что есть олре-
а еденные поправхн по лостановлению и многое дру-
гое. Если не настаиваете, я бы предложил сейчас по-
становление принять за основу, потом внести некото-
рые поправки. Может быть, так, чтобы вы знали, что 
вовсе не следует все абсолютно принимать. 

Во-первых, согласиться надо со вступлением, И 
Румыния, я ломню... Настаиваете? Тогда надо объяв-
лять перерыв. Хорошо, пожалуйста, с трибуны. Нам 
надо за основу принять, лотом небольшую шлифовку 
сделать. 

Любимов В.Н. Уважаемые товарищи! Справка. 
По последнему контракту, подписанному Правитель-
ством по зерну, цена составляет (для Немцова гово-
рю) 200 долларов за тонну, а не 100—120. Это для 
тек. хто ратует, чтобы сельское хозяйство лродолжало 
развиваться так же... 

Почему мы гордимся сегодня тем, что занимаем 
восьмое-девятое место в Международном валютном 
фонде? Это же зависит от наших взносов. Надо еще 
при этом напомнить, что мы занимаем по доходу на 
душу населения 158-е место. 

Следующий вопрос. Уважаемый Егор Тимурович, 
считаю необоснованной уверенность Правительства в 
том, что 6,5 млрд-доллароо стабилизируют нашу эко-
номику и 4 млрд.долларов будет достаточно, чтобы 
мы пошли вверх. 

Справка. Бывшая Германская Демократическая 
Республика в течение десяти лет собирается получать 
для своей экономики, по данным одних экономистов, 
до 70 млрд.долларов ежегодно, а по данным других — 
до 100 млрд.долларов. 

Председательствующий. Да нет. Вы не читаете 
статьи Председателя Верховного Совета. По четкому 
заявлению федерального канцлера в течение года они 
собираются вложить в пять восточных земель 150 
млрд.долларов. За предыдущий год вложено 100 
млрд.долларов. 



Бюллетень Ns 59 

Любнмов В.Н. Спасибо, Руслан Имранович, ио 
тогда одну минуту на Ваш счет записать иадо. 

Уважаемые товарищи, я сегодня буду голосовать 
за вступление в Международный валютный фонд, по-
тому что, наверное, необходимость настала. Но хотел 
бы сказать следующее. Мы уже голосовали за то, что-
бы Правительство представило доклад об зхспортно-
импортной направленности нашей акономнкН, а я бы 
сегодня добавил: в разрезе отраслей и в разрезе тер-
ритории. Потому что сегодня пора определиться — 
кто будет продавать самолеты, кто будет продавать 
вооружение. Где-то надо н построить новые заводы, 
взяв под это н использовав, может быть, те самые кре-
диты. 

Председательствующий. Вячеслав Николаевич, 
Ваши минуты истекли. 

Любимов В.Н. Следующий вопрос. Уважаемые 
товарищи, мы очень легко, в том числе на слушании, 
пропустили вопрос о том, что 13 млрд.долларов утек-
ли а 1991 году зз рубеж н там остались на счетах ино-
странных банков. Но я задаю вопрос: за что иностран-
цы заплатили эти доллары? И сам себе отвечаю: за-
платили за то, что сегодня сбиты иены на нефть, газ 
и так далее н так далее. 

Следующий вопрос. Мы очень легко воспринима-
ем то <к мне обидно, что Правительство делает это 
тоже легкой, что пришли к 1992 году с отсутствием 
золота в золотом запасе, что у нае сегодня кредиты и 
мы неплатежеспособны. И я вношу следующее пред-
ложение. Уважаемые товарищи, когда в какой-то 
стране — Таити, Гаити it так далее — происходит пе-
реворот (или революция, как это называлось ранее, 
то возбуждается уголовное дело, арестовываются сче-
та диктаторов и так далее. Я вношу предложение: с 
целью облегчения работы Правительства, чтобы оно 
ие выглядело заложником в глазах сограждан, проку-
ратуре необходимо возбудить уголовное дело по фак-
ту растраты в последние два года золотого запаса Рос-
сии н Союза, по факту огромных.,. 

Председательствующий. Сделайте это запросом. 
Любнмов В.Н. Руслан Имранович, но почему я ие 

имею права произнести... 
Председательствующий. Так время вышло уже. 
Любимов В.Н. Я завершаю. Куда делись 13 

млрд долларов? Почему они оказались за рубежом? 
Почему сегодня мы должны 81 млрд долларов, а нам 
— 145 миллиардов? Тем более что, говорят, мы поте-
ряли надежду получить долг 

Параллельно с возбуждением этого уголовного де-
ла я предлагаю создать парламентскую комиссию с 
участием депутатов и членов правительственного ка-
бинета, для того чтобы хотя бы предварительно уточ-
нить. А то сегодня у нас некоторые, развалив эконо-
мику страны, ездят за рубеж и читают там лехции, 
получая за это миллионные суммы... 

Председательствующий. Хорошо, Вячеслав Ни-
колаевич, понятно. 

Любнмов В.Н. ...начиная с Михаила Сергеевича, 
Председательствующий- Уважаемые депутаты! 

Можно было бы поставить на голосование ~ за осно-
ву. Вот что надо внести, чтобы вы поняли. (Шум d 
зале.) Подождите, дайте досказать. Давайте хотя бы 
какой-то этап решим... Вы настаиваете на выступле-
нии? Пожалуйста. 

Полозков С.А. Уважаемые народные депутаты! Я 
буду предельно краток. 

Всем ясно, что рассматриваемый сегодня вопрос на 
самом деле содержит в себе три вопроса. Первый — 
вступление в Международный валютный фонд. Этот 
вопрос является, ках сказал уважаемый Егор Тиму-
рович, чисто техническим. Второй вопрос —- о креди-

тах, которые нам будут предоставлены, И третий — 
об использовании этих кредитов. И совершенно ясно, 
что нам необходимо все эти три вопроса рассматри-
вать одновременно. Потому что то, хак наше Прави-
тельство рассматривало эти вопросы после, мы уже 
знаем. Пример аналогичный, правда иэ другой обла-
сти, — вопрос о договоре с Эстонией. Помните, как 
нам говорили, что нужно срочно пронять договор с 
Эстонией и потом все будет хорошо? Тем не менее эти 
вопросы снова выносятся на Верховный Совет, потому 
что хорошо не стало. 

Поэтому я предлагаю рассмотреть и поставить 
вопрос на голосован не в следующем порядке. 

Первое: нам необходимо отложить вопрос о при-
нятии постановления о вступлении в Международный 
валютный фонд н рассмотреть его в пакете с условием 
предоставления нам кредитов п с программой коррек-
тировок Правительства, что нам было обещано 20 
мая. Потому что то, о чем рассказывает везде п всюду 
наше Правительство, свидетельствует о том, что в 
Международный валютный фонд, по их представле-
нию, мы вступаем, вводя с [ июля конвертируемость 
рубля, открывая границы. 

Тут говорили о хоммуиистическом Китае. Так 
вот, он так не поступил. Он вступил в Международ-
ный валютный фонд и добыл себе кредиты под то, что 
ему было выгодно. Давайте ясс-такн тоже будем прак-
тичны, как китайцы, и не дадим возможности нзшему 
Правительству в данной ситуации фактически унич-
тожить нашу промышленность. 

Председательствующий. Сергей Алексеевич, все. 
Полозков С.А. Второе. Нам необходимо срочно 

разработать ззкон о внешнеэкономических обязатель-
ствах Российской Федерации, в котором бы четко раз-
делялись полномочия предстаяительнон и исполни-
тельной власти по этим вопросам: как утверждаются 
кредиты, кто отвечает за это, гарантии за них и так 
далее. 

И третий момент. Если кредиты будут нами пол-
учены, рзссмотрсть их четхо в бюджете. Потому что, 
похоже, у Правительства ( это из слушаний стало яс-
но) никакой программы струхтуриой перестройхп 
ЭКОНОМИКИ нет. Они хотят эти средствз использовать, 
как банк. Было ззявлено так: все банки дзют кредиты 
тем, кому им ны год ко л звать. Если мытах будем про-
водить перестройку, то ничего хорошего у нас не пол-
учится. Й еше раз прошу поставить мой вопрос на го-
лосование. Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Сейчас все поставим. Я 
бы вот что предложил, прежде чем за основу прннять, 
мне кажется, это бы всех устроило... Ясное дело, дей-
ствительно надо вступать в МВФ. Здесь у нас, по-мо-
ему, достаточно однозначное мнение. Почему? Пото-
му, что практически все нормальные страны действу-
ют в его рамках, вступают. Это вовсс не означает, 
кстати, как у нас трактуют, автоматического следова-
ния и принятия всех условий. Я уже говорил н по 
Мексике, и сейчзс был очень удачный пример по тому 
же Китаю и так далее. Но нздо вести умиую полити-
ку. И хстатп, ведь ие самое главное знзчснис имеет 
вопрос о вступлении в МВФ. Более важное практиче-
ское значение имеет вступление в Международный 
банк реконструкции и развитии, который действи-
тельно связан с деловыми кругами и может очень 
мощно подтолкнуть, скажем, инвестиционный про-
цесс в странах, где создаются более или менее нор-
мальные условия для функционирования. 

Мы с вами с звгуста 1990 года пытались подтолк-
нуть. Причем до двух часов, я помню, Гуревич и дру-
гие сидели в кабинетах, а уже а 0—10 часов мы вы-
носили как не-то постановления. К сожалению, этот 
процесс очень серьезно затормозился. 
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Поэтому, конечно, не случайно практически все 
страны... Швейцария иступила сравнительно недавно 
в Международный валютный фонд, как-то и без про-
граммы умела жить. Но Швейцария — это Швейца-
рия. Поэтому и хочу вам сказать, что принципиаль-
ных сомнений в отношении того, чтобы вступать или 
ие вступать, но должно быть, во всяком случае у лю-
дей с экономическим мышлением. Здесь нет ничего 
худого, и, наоборот, можно только содействовать, но 
при умной политике. Это однозначно. 

теперь что касается самого проекта постановле-
ния. Я поддержал бы председателя комиссии, но вот 
какого рола замечания напрашиваются уже при том, 
чтобы согласиться взять за основу. Первый пункт: со-
гласиться с предложением Правительства н Цент-
рального банка России. Они подписали, если вы по-
мните, этот Международный меморандум совместно, 
вместе пусть и несут ответственность. 

Второй пункт. Злесь -гоже надо несколько изме-
нить крои. Возьмите проект: "Правительству Россий-
ской Федерации через назначенное им лицо подпи-
сать от имени Федерации..." Я бы предложил следу-
ющее: "Правительству Российской Федерации, Цент-
ральному байку республики по согласованию с Вер-
копным Сонетом через назначенное им лицо..." Вот 
так был бы обеспечен соответствующий контроль, ес-
ли, естественно, мы саами будем" выполнять свои кон-
ституционные обязательства. Далее здесь же, второй 
абзац: "При вступлении Российской Федерации в чле-
ны Фонда Правительству Российской Федерации со-
вместно с Центральным банком оформить и через на-
значенное им лицо..." И так далее по тексту. 

Третий пункт: "Установить, что Правительство 
Российской Федерации получает от имени РОССИЙСКОЙ 
Федерации..." Видите, юридически неверно. Что зна-
чит "получает от имени'"? Оно получает от имени, ес-
ли будет согласовано с Верховным Советом. Вот тогда 
действительно от имени Российской Федерации. 

Из зала. С согласия! 
Председательствующий. "С согласия", "по согла-

сованию"... Формы-разработаем, может быть, в коми-
тете, ие обязательно все выносить на сессию. Важно, 
чтобы согласовать, и тогда не будет, кстати, противо-
речий. Чем больше координировать, согласовывать, 
те»« лучше. Вот это и есть совместная ответствен-
ность! Сейчас мы можем сказать: нет, мы за такую 
политику, которую кто-то привел к развалу, ие отве-
чаем. Почему? Потому, что с нами не согласовано! В 
чьих это интересах? Автоматическая попытка поддер-
жать, не думам, не размышляя, вредить самому Пра-
вительству! 

Дальше предлагается: "Назначить Центральный 
баик Российской Федерации депозитарием средств 
Фонда, Банка и Ассоциации в национальной и иной 
валюте". И точка. Почему только в национальной? 

И оо пункту 7. Здесь добавить: "Центральному 
банку Российской Федерации по согласованию е Вер-
ховным Советом", 

В пункте S: "Управляющие от Российской Федера-
ции и их заместители в фонде, Банке, Ассоциации..." 
А дальше так: "Рекомендуются Правительством Рос-
сийской Федерации н утверждаются Верховным Со-
ветом". 

Это общая формула должна быть, она, кстати, 
действует и в других странах. 

Следующий пункт, ои десятым будет: "Предста-
вить в Верховный Совет программу использования 4,5 
млрд. долларов". Мы много получали иа протяжении 
постелиI-..-: десятилетий вопросов, худа ушли эти день-
ги. Никы не знает. За лродажу одной нефти за по-
следи нг i.i . w , :шт Егор Тимурович не даст мне оши-
бнты-я, нлиерноа, П0(1,<дк:1 200 млрд. долларов мы пол-
учил.;. А мн::ч'м мы с вами сказать, куда они пошли, 

по крайней мере половина? Вот я и говорю, даваит* 
программу поставим специальным пунктом. 

И для четкости — настоящее постановление вц. 
ступает в силу с момента его опубликования, а не 
принятия. 

Не могу »е заметить, что идеологически аспеш 
помощи — 24 миллиарда — действует очень сильно. 
Я призываю: когда вы точно ие знаете, о чем идет, 
речь, ие надо использовать эту цифру в качестве про-' 
пагандистского оружия и на Съезде, н до Съезда. Хотя' 
нам-то, специалистам, ясно было, что речь идет не о 
24 миллиардах, а дай Бог нам получить 4,5 миллиар-
да. На днях мы вместе с некоторыми депутатами бе-
седовали с сенаторами, так они уже делают попытки 
связать помощь и с поставкой ракет в Индию, н с вы-
ездом войск нз Прибалтики. Я говорю: послушайте, 
вы же хвалите наше Правительство, хвалите Прези-
дента. Вы заинтересованы в их стабильности? Заин-
тересованы. Но вы же подрываете их позиции! Ках 
же вы этого не понимаете? В общем, я достаточно же-
стко сказал, что если они ие хотят дестабилизировать « 
обстановку н подорвать позиции Правительства, то 
эти вопросы нельзя связывать: это отдельные вопро-
сы. 

Если вы согласны с замечаниями, которые я сде-
лал, я мог бы поставить проект на голосование за ос-
нову. Так? 

Для того чтобы была ясность, давайте сперва — за 
основу. 

Из зала. И увязать его. 
Председательствующий. Понятно. Поэтому я бы 

предложил с поправками принять за основу. Прошу 
голосовать, уважаемые члены Верховного Совета. Он 
же устраивает всех, по-моему. 

Из зала. Устраивает! 
Председательствующий. Может быть, не очень 

устраивает, но а вижу, что Егор Тимурович не стая 
бы сильно возражать. 

Гайдар Е.Т. Не протестую. 
Председательствующий. Не протестует Егор Ти-

мурович. 
Результаты голосования 
За 140 
Против 4 
Booaepjtuuocv 9 
Голосовало I J 3 

Принимается. Спасибо. 
Теперь как вы считаете? В целом или... Еслн на-

стаиваете, я могу образовать какую-то комиссию н от-
ложить. ( Шум а зале.) Если говорить откровенно, мне 
кажется, что с этими поправками все-таки дело пой-
дет. Прошу голосовать, уважаемые члены Верховного 
Совета, в целом. 

Бабурин С-Н. По мотивам голосования, Руслан 
Имрановнч. 

Председательствующий. Не пройдет — начнем 
заново. 

Бабурин C.H. А зачем — не пройдет? Может быть, 
пройдет. 

Председательствующий. Сергей Николаевич, хо-
телось бы нам решить вопрос. Согласитесь, все-таки 
здесь поправки внесены, усиливается парламентский 
контроль. А то, что Полозков сказал, я уже сформу-
лировал: программы представить. 

Результаты голосования 
За (27 
Прошв , | | 
Воадержалось . . . . . I 
Голосовало 139 

Принимается. 
Большое спасибо. Перерыв. Минутку, прошу из-

винить, я забыл одно важное длю. Пожалуйста, при-
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